



Para reconstruir la esperanza. Diagnóstico en la zona de influencia de la Diócesis de Valle de Chalco

Luz María Pérez Cabrera¹

En el año 2021, la Diócesis de Valle de Chalco, el Tecnológico Universitario del Valle de Chalco (TUVCH), el Programa de Seguridad Ciudadana (PSC) de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México, el Centro de Investigación y Acción Social (CIAS por la Paz) y la Parroquia San Ignacio de Loyola del municipio de Chalco, en el Estado de México, realizaron un diagnóstico² con el objetivo de identificar las necesidades de la población de la Diócesis de Valle de Chalco, ante el impacto de la pandemia por Covid-19 en ámbitos como la salud, la economía, la seguridad y la participación política electoral.

Los resultados que arrojó este diagnóstico dejaron entrever las dificultades por las que atravesaron habitantes de los municipios de Valle de Chalco, Chalco e Ixtapaluca, entre otros de la región oriente de la entidad. Como, por ejemplo, en las dinámicas familiares y comunitarias que se vieron afectadas en lo económico debido al confinamiento y las medidas de distanciamiento social, con un registro del 66% de personas encuestadas que manifestaron quedarse en casa (la mayoría mujeres), mientras que los hombres entre los 30 y 60 años de edad salieron a trabajar.³

Esto a su vez ocasionó el aumento en las cargas de trabajo, principalmente para las mujeres y los jóvenes o personas cuidadoras de la familia y el hogar, lo cual se evidenció a través de los sentimientos y emociones como la frustración, por no poder continuar los estudios, la preocupación por no contar con las condiciones

¹ Tecnológico Universitario del Valle de Chalco. Dirección del Medio Universitario. Maestra en Ciencias Sociales, correo electrónico: luz.perez@tuvch.mx

² Con 34 grupos focales y 822 encuestas a 11 municipios en parroquias de las tres vicarías y decanatos.

³ Se observó que 6 de cada 10 hogares encuestados, se vieron afectados por el despido, la reducción de salario o la imposibilidad de desarrollar actividades independientes de manera constante. Las personas señalaron que, pese a la reducción de gastos y endeudamiento, no lograron cubrir las necesidades básicas como la alimentación, y en 11 de los 14 municipios donde se realizó el diagnóstico, algunas familias mencionaron no comer adecuadamente todos los días.

mínimas de acceso a la tecnología para la educación en línea, la tristeza por la pérdida de seres queridos y los duelos no resueltos, el enojo por la inseguridad en la vía pública y la apatía social para resolver los problemas que afectan a su comunidad.

En temas de inseguridad y violencia, 7 de cada 10 personas en Valle de Chalco, Chalco e Ixtapaluca manifestaron sentirse inseguras, aludiendo a que el incremento de esta percepción era debido a la pérdida de empleos. Un 41.7% mencionó el poco efectivo desempeño de las policías, quienes generan miedo y desconfianza a la población al realizar detenciones violentas a jóvenes, extorsionar e incentivar la violencia y amenazar la vida de los habitantes.

A manera de reflexión general, pero no final, queda decir que para que exista una verdadera reconstrucción de la esperanza en nuestros municipios, aún falta mucho por hacer, por ello es de vital importancia el involucramiento de todos los actores en el territorio de acción, tanto de la Iglesia, los grupos vecinales, los estudiantes, las universidades, las organizaciones de la sociedad civil y las instituciones públicas o privadas para fortalecer el tejido social y promover la participación ciudadana consciente, comprometida e informada que incida en la vida digna para todas las personas.

El TUVCH comprometido con esta tarea, promueve actualmente una estrategia interinstitucional para impulsar el proyecto del Corredor Inclusivo de la Esperanza, con la finalidad de volcar esfuerzos conjuntos que contribuyan a la construcción de espacios seguros, participación ciudadana, respeto a derechos humanos y educación para la paz.